

Escala Crítica/Columna diaria

*Hay quienes ven un proceso de “deschuchización” en el partido del Sol *Agustín Basave, diputado “externo” se inscribe para dirigir ese instituto

*Desplazan a Los Chuchos de la coordinación de diputados federales

Víctor M. Sámano Labastida

SON TIEMPOS difíciles para el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Hay quienes aseguran que comenzó la “deschuchización”, como referencia al dominio que el grupo de Jesús Ortega y Jesús Zambrano tienen el ese partido prácticamente desde el año 2000, cuando el primero de ellos se convirtió en Senador y comenzó a consolidar su corriente hasta convertirse en una pieza clave de Andrés Manuel López Obrador. Fue coordinador de su campaña a la Presidencia en el 2006.

Posteriormente vino la ruptura con López Obrador cuando Ortega compitió contra Alejandro Encinas por la dirigencia del PRD en el 2008. De hecho el proyecto del jefe de “Los Chuchos” o Nueva Izquierda era obtener la Jefatura de Gobierno en el 2006, cuando Andrés Manuel se inclinó por Marcelo Ebrard.

Me parece que la ruptura se ahondó cuando Ortega y su corriente comprendieron que el proyecto obradorista para el 2012 era el propio Encinas, quien en 2011 compitió por el gobierno del Estado de México.

DE LA HEGEMONÍA A LA RUPTURA

EL CASO es que el predominio de “Los Chuchos” más o menos le fue redituable a esa corriente hasta las elecciones del 2012 y comenzó el declive en los comicios del 2015. Aunque era previsible la renuncia de López Obrador desde las campañas del 2009 –cuando promovió a sus candidatos y a los del Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano-, al querer avasallar a los simpatizantes de Cuauhtémoc Cárdenas “el chuchismo” marcó una etapa de mayor ruptura.

Hicieron un intento por conservar el dominio de ese partido al pactar la dirigencia nacional para Carlos Navarrete y la secretaría general para Héctor Bautista, del Alternativa Democrática Nacional (ADN). Ese acuerdo sólo provocó una mayor crisis como se vio con el conflicto con la corriente de Marcelo Ebrard.

Obviamente los críticos del solaztequismo dudan que haya un interés genuino por reformar al

Escrito por Editor
Jueves, 27 de Agosto de 2015 00:42 -

PRD. Pero hay signos de que los distintos grupos se están reacomodando. Como se vio en la derrota de Jesús Zambrano para convertirse en coordinador de los diputados federales solaztequistas: el oaxaqueño Francisco Martínez Neri logró 45 de los 61 votos con el apoyo de Guadalupe Acosta Naranjo, ADN, Izquierda Democrática Nacional (IDN) y Vanguardia Progresista, cercana a Miguel Mancera.

El nuevo coordinador perredista es un personaje identificado con Gabino Cué, gobernador de Oaxaca. Tanto Cué como Mancera, así como Arturo Núñez, tres de los gobernadores surgidos del Movimiento Progresista han tratado de evitar conflictos con Andrés Manuel López Obrador, a pesar de que éste públicamente expresó fuertes calificativos. De los cuatro gobernadores postulados por el PRD aún en funciones, sólo Graco Ramírez ha respondido abiertamente a las críticas.

SEÑALES A LÓPEZ OBRADOR

EN EL INTENTO de construir un puente con AMLO en la ruta hacia el 2018, las diversas corrientes del solaztequismo aceptaron la sustitución de su actual dirigente Carlos Navarrete, vinculado a Nueva Izquierda (Los Chuchos) y propusieron que “un externo” asumiera el liderazgo.

Se habló de Juan Ramón de la Fuente, Roger Bartra y hasta de José Woldenberg como posibles candidatos. Sin embargo, otro “externo”, Agustín Basave Benítez es quien finalmente buscará el consenso de la llamadas tribus. Este político, periodista y académico, se mantenía cercano al PRD desde hace unos 13 años, pero sin afiliarse. Apenas ayer, para cumplir los estatutos de ese partido, se inscribió.

Diputado federal electo, Basave Benítez decidió aceptar “la invitación” de los perredistas. Ahora falta que pase el filtro que –contradictoriamente- no logró Cuauhtémoc Cárdenas en la anterior elección de dirigente. Como se recordará, el michoacano aceptó encabezar a este partido pero sólo como candidato de unidad, pero Los Chuchos lo quisieron obligar a contender. Al final Cárdenas renunció al partido que surgió del movimiento que fundó en 1988.

En pocos días sabremos el futuro que las tribus solaztequistas le deparan a Agustín Basave, quien militó en el PRI al lado de Luis Donald Colosio, pero renunció a ese partido en el 2002. Desde 1994 se le vinculó a una ala crítica del sistema, por su participación en el llamado Grupo San Ángel, fundado por Carlos Fuentes, Jorge Castañeda, Demetrio Sodi y Enrique González Pedrero.

Más recientemente, de 2007 a 2008, fue presidente del Consejo Consultivo del Frente Amplio Progresista, fundado por Manuel Camacho Solís. Ha sido editorialista de los diarios Excelsior, El Universal y Reforma; también colabora en la revista Nexos y es profesor en la Universidad Iberoamericana. En sus artículos periodísticos ha insistido en la importancia del liderazgo de López Obrador, en quien se centran los intentos por volver a articular la unidad de las izquierdas. El tabasqueño insiste que su alianza no será con partidos sino con los ciudadanos.

INICIA EL PRD SU REORGANIZACIÓN; ¿FIN DEL DOMINIO DE NUEVA IZQUIERDA?

Escrito por Editor

Jueves, 27 de Agosto de 2015 00:42 -

Sin duda que la candidatura de Basave es, por lo menos, un mensaje de conciliación, aunque primero deberá vencer resistencias internas. Habrá que ver si aparecen otros aspirantes.

La decisión que tomen los perredistas a nivel nacional seguramente marcará también la ruta que seguirán en Tabasco, donde los solaztequistas están ocupados en la defensa de Gerardo Gaudiano, alcalde electo al municipio de Centro pero cuya constancia de mayoría fue anulada por el Tribunal local.

En caso de ocurrir una elección extraordinaria, el otro partido de las izquierdas tendría como líder a Adán Augusto López Hernández, en una decisión anunciada por López Obrador en su más reciente gira. Mientras, el PRI y el PVEM en Tabasco adelantaron sus negociaciones para una posible alianza. Estamos en un contexto distinto.

AL MARGEN

PROMOVIÓ la Comisión Estatal de Derechos Humanos una conferencia magistral sobre la Ley de Aguas, en colaboración con la Universidad estatal UJAT. El abogado y activista Rolando Cañas Moreno, advirtió que la decisión sobre qué hacer con el agua es de fondo y nos concierne a todos: debe ser usada para ejercer el derecho humano al agua, por encima de los intereses económicos y mercantiles.

LA COMISIÓN Interamericana de Derechos Humanos solicitó información al gobierno mexicano sobre los sucesos del 14 de agosto, cuando en Villahermosa fallecieron ocho personas en un operativo de seguridad, entre ellos tres policías. Estos asuntos los sigue por oficio el organismo internacional. (vmsamano@yahoo.com.mx)